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如何落实中央一号文件提出的着力解决新生代农民工问题？日前，本报邀请国务院发

展研究中心党组成员韩俊，与来自地方的有关负责人和农民代表，共同探讨———

健全保障制度促进农民就业创业
经济日报记者李力刘瑾

话题之一
如何应对国际金融危机的影响？

韩俊：经济日报《对话》专栏关注劳务经
济这个话题，很有意义。 去年受国际金融危
机的冲击， 全国大约有

2000

万农民工失去
了工作，引起了全国人民的关注。 现在情况
已经好转，绝大部分农民工都重新找到了工
作。今年的中央一号文件特别强调，要“采取
有针对性的措施，着力解决新生代农民工问
题”。

河南信阳是国务院发展研究中心设立
的一个固定调研观察点，所以我们对信阳农
民工在国际金融危机的冲击下，出现的一些
就业新情况非常关注。 我们了解到，信阳市
委、市政府未雨绸缪，派了五个组到全国各
地了解农民工的就业状况， 做了非常细致
的摸底工作，确实为农民工调整就业方向、

就业流向提供了非常好的帮助。 信阳农民
工返岗就业的情况比全国整体情况还要好
一些。

王铁：国际金融危机对信阳劳务经济的
发展造成了一定的冲击，部分外出务工人员
失业返乡。 这个影响总结起来有三个方面，

一是对就业的影响。 最严重的时候，返乡的
农民工占当年外出务工总人数的四分之一，

大约
60

万人左右。二是对收入的影响。由于
返乡人员没有了工资，三四个月的时间没有
收入。 三是对稳定的影响。 农民工没活干回
家了，没有收入心里就会比较着急，容易出
问题。

信阳市委、 市政府非常重视这个问题，

及时采取了应对措施，目前受危机影响返乡
的农民工

98％

以上已返岗就业。信阳劳务经
济能够快速地从危机中恢复过来，主要是由
于信阳的劳务经济发展具有这样的优势和
特点，农民工出去得早、根扎得好，有技能的

多，选择的行业比较好。

还有一个特点， 就是我们的组织性很
强。 我们在

2006

年建立了农民工外出务工
办公室， 真正使农民工的管理纳入党委、政
府的重要议事日程。 我们建立了网站，有每
个农民工的档案和联系方式。信阳在全国建
立了

187

个党支部， 仅北京就有
100

个，有
2700

名党员。

张德豹：我就是信阳农民工在北京
100

个党支部书记中的一个。 我们参与建设鸟
巢、水立方、国家大剧院时，人员缺口比较
大。 去年受到国际金融危机的影响，北京建
设用工需求量明显下降。 好在我们从

1988

年就来到了北京，时间长、根基深，针对危机
我们也采取了一些应对措施。北京的用工量
小了，我们就辐射到了周边的省、区、市。 现
在我们一共有三十多个项目， 辐射到了北
京、天津、河北、辽宁、吉林、黑龙江等省、市。

公司业务有序往外辐射后， 可以多接一些
活，增加农民工就业的机会，到目前基本保
证了用工平衡。

刘涛：说起组织上对我们外出务工人员
的关怀，我深有感受。 信阳市各级党组织给
了我大力的支持。 我在外地创业期间，信阳
市各级领导多次来看望我，关心我企业的发
展，而且还专门去看望我的父母，组织上的
关怀让我非常感动，我干起事业来更有动力
和后劲啦！

韩俊：一些劳务输出大省都建立了专门
的农民工管理机构，但是在外出农民工当中
建立党的基层组织的，信阳是首创。 信阳不
仅提供就业的指导，还保证了这些流动的党
员能过上党的基层组织生活。国际金融危机

来了以后，这种组织构架起到了非常重要的
作用。

话题之二
如何提高劳务经济发展的质量？

韩俊：从大势上观察，农民工现在有两
个趋势，一是工资趋势性上涨不可逆转，二
是农民务工技能需要不断提高， 才能够适
应这种劳动力市场新的需求。 经过最近十
年快速工业化、城镇化的发展，我国劳动力
的供求关系，已经发生了转折性的变化。 有
一技之长的农村劳动力严重供不应求，年
轻的农村劳动力供求矛盾非常突出。 农民
工的工资从

2003

年以后明显的上涨， 现在
沿海地区也包括内地， 招工难现象越来越
突出。

王铁： 回顾我们农民工外出的历程，从
上世纪

80

年代到现在，二三十年了，我总结
大体上可分为四个阶段。

第一个阶段，靠一亩三分地不能增收致
富，当时被迫出去了很多人。 第二个阶段即
上世纪

90

年代中期，在比较中走出家门，看
别人出去挣钱了，就也想出去。 第三个阶段
就是前几年，在坦然中走出家门，你走我走，

咱们都出去干活赚钱。 第四个阶段，在快乐
中走出家门。 现在信阳的农民工出去，都开
始讲条件了，有做领班的，有当技工的，还有
出国的。 尤其是信阳的涉外劳务输出，那是
很抢手的。 （下转第四版）

对话人—————

韩俊：国务院发展研究中心党组
成员、农村经济研究部部长
王铁：河南省信阳市委书记
张德豹：河南省信阳市第二建筑劳
务公司副总经理
刘涛：鹏隆集团公司董事长兼淮
滨县固城乡楚寨村党支部书记
策划人—————

李力：经济日报产经新闻部副主任
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本报讯（记者曹新俊）聚精会神谋
发展、同心同德促和谐。

22

日上午，政协
信阳市第三届委员会第四次会议在平桥
国际会展中心隆重开幕。

市政协副主席任宏业主持会议。

市政协三届四次会议应出席委员
434

人，实到
408

人，符合法定人数。

市政协主席余学文，副主席赵主明、

廖长明、任宏业、胡道平、曹茂明、周慧
超、陈伟琳、熊静香和大会秘书长张传友
在主席台前排就座。

市领导王铁、郭瑞民、王道云、姚铁璜、

钟家智、宋效忠、李广胜、李功勋、冯鸣、

乔新江、高俊峰、张春香、方波、李军、

朱继先、高曙霞、董进才、尹保斌、高潮、

李全三、张根太、张继敬、李长根、曹新生、

李水、叶昭垲、夏世富、韩强毛、刘彦忠、

周冀荣、刘建国、陈民、郑继忠、王开科、

詹玉锋到会祝贺并在主席台就座。

原市政协领导姚玉明、郭尚斌、蔡辽
尤、程国琛，市政协三届常委也在主席台
就座。

上午
９

时，任宏业宣布大会开幕，与
会全体人员起立， 奏中华人民共和国国
歌。

会议首先通过了政协信阳市三届四
次会议议程。

赵主明代表政协信阳市第三届委员
会常务委员会向大会作工作报告。

赵主明说， 刚刚过去的
2009

年，是
中华人民共和国和人民政协历史上具有
重大意义的一年， 也是全市人民万众一
心、克难攻坚、夺取经济社会发展新胜利
的一年。一年来，市政协常委会在中共信
阳市委的坚强领导下， 广泛动员政协委
员、政协各参加单位和各族各界人士，高
举爱国主义和社会主义两面旗帜， 牢牢
把握团结和民主两大主题， 切实履行政
治协商、民主监督、参政议政职能，充分
发挥协调关系、汇聚力量、建言献策、服
务大局的作用，求真务实，开拓创新，在
特殊年份为推进魅力信阳建设作出了特
殊贡献。一是围绕中心，助力综合试验区
建设。 二是服务大局， 协力经济逆势增
长。 三是体现特色，加力社会民生改善。

四是突出主题，合力和谐社会构建。五是
加强创新，着力工作成效提高。

赵主明说，

2010

年， 是实施“十一
五”规划的最后一年，做好今年的各项工
作， 对夺取应对国际金融危机的全面胜
利、保持经济平稳较快发展、为“十二五”

规划启动实施奠定良好基础， 具有十分

重要的意义。 今年常委会工作的总体要
求是： 认真学习胡锦涛总书记在庆祝中
国人民政治协商会议成立

60

周年大会
上的重要讲话精神， 全面贯彻中共十七
大、十七届三中、四中全会和中央、省委、

市委经济工作会议精神， 以邓小平理论
和“三个代表”重要思想为指导，深入学
习实践科学发展观，按照重在持续、重在
提升、重在统筹、重在为民的要求，更加
注重提高履职能力， 更加注重增强履职
实效，努力为继续保持和发展好的趋势、

好的态势、好的气势，促进经济社会又好
又快发展献计出力。 一是积极做好促进
发展、建言献策的工作。二是积极做好完
善制度、推动创新的工作。三是积极做好
团结各界、汇聚力量的工作。四是积极做
好提高效能、加强自身建设的工作。

赵主明最后说， 伟大成就鼓舞人
心，宏伟蓝图催人奋进。 让我们更加紧
密地团结在以胡锦涛同志为总书记的
中共中央周围，在中共信阳市委的坚强
领导下，同心同德，群策群力，开拓创
新，奋发有为，努力开创人民政协工作
新局面，为加快信阳发展作出新的更大
的贡献！

曹茂明受政协信阳市第三届委员会
常务委员会委托向大会作提案工作报
告。

曹茂明说，

2009

年， 市政协常委会
按照“围绕中心，服务大局，提高质量，

讲求实效”的提案工作原则，以提高提
案质量、办理质量、服务质量为抓手，大
力推进提案工作制度化、 程序化建设，

所立案的
373

件提案全部办复，办复率
100%

，较好地完成了提案工作任务。 一
是在“提得好”上花力气。 二是在“办得
好”上下工夫。 三是在“服务好”上动脑
筋。

曹茂明说，提案工作是人民政协参
政议政的重要平台，是人民赋予政协委
员的神圣使命。

2010

年提案工作要做
好四方面工作。 一是坚持围绕中心，提
高提案质量。 二是创新办理机制，增强
办理实效。 三是加大宣传力度，扩大社
会影响。 四是加强自身建设，提供优质
服务。

驻市全国政协委员、 省政协委员，

市各民主党派部分成员，市直部门负责
人、部分企业负责同志，各县区不是市
政协委员的工青妇部门主要负责人，市
政协机关副处级以上干部等列席了大
会开幕式。

落实五个加力 保持良好态势

加 快 推 进 魅 力 信 阳 建 设

———热烈祝贺市三届人大五次会议胜利召开
新春伊始，万象

更新。走过不平凡的
2009

年， 我们昂首
跨入充满希望和挑
战的

2010

年。今天，

备受全市人民关注
的市三届人大五次

会议在信阳隆重开幕了！

这次大会是在全市上下深入学习实践
科学发展观，全面贯彻落实党的十七大和十
七届三中、四中全会精神，中央、省委和市委
经济工作会议精神的新形势下召开的。开好
这次大会，对于做好今年全市的经济社会发
展工作，落实省委“重在持续、重在提升、重
在统筹、重在为民”的要求和市委“在提升
上加力、在改革上加力、在招商上加力、在创
建上加力、在统筹上加力”的要求，夺取应对
国际金融危机冲击的全面胜利、保持经济平
稳较快发展、为“十二五”规划启动实施奠定
良好基础具有十分重要的意义。我们向各位
代表致以诚挚的问候，对大会的召开表示热
烈的祝贺！

刚刚过去的
2009

年， 是新世纪以来我
市经济社会发展最为困难的一年。受国际金
融危机严重冲击，我市经济社会发展遇到了
严峻挑战。 面对异常困难的局面，在中央和
省委、市委的正确领导下，全市上下迎难而
上，科学应对，齐心协力，克难攻坚，战胜了
危机带给我们的严峻考验， 取得了保增长、

保民生、保稳定、保态势的重大胜利，经济社

会发展和各方面工作呈现出好的趋势、好的
态势、好的气势。全市经济增长好于预期，一
些重要领域取得了新突破，人民生活继续改
善，科技教育和社会事业全面发展，社会主
义精神文明和民主法制建设继续加强，社会
大局和谐稳定，较好地完成了市三届人大四
次会议确定的各项任务，实现了经济平稳增
长的目标，开创了魅力信阳建设的新局面。

2009

年， 是我市社会主义民主法制建
设和人大工作取得明显进展的一年。 一年
来，我市各级人大及其常委会在市委的领导
下，坚持围绕中心，服务大局，忠实履行宪法
和法律赋予的职责， 大力推进民主法制建
设，改进和加强对“一府两院”的工作监督和
法律监督，进一步密切了人大代表和广大人
民群众的联系， 开创了人大工作新局面，为
坚持和完善人民代表大会制度、保障和促进
我市经济社会又好又快发展、加快推进魅力
信阳建设作出了积极的贡献。

肩负重托，不辱使命，是人大代表的光
荣职责。 今天开幕的市三届人大五次会议，

是一次非常重要的大会，这次大会将就今年
我市经济建设和各项事业发展作出一系列
重要规划和重大部署。 我们相信，在这次会
议上， 各位代表一定会不负人民的重托，认
真履行神圣职责，群策群力，共谋发展，圆满
完成大会预定的各项任务，为加快推进魅力
信阳建设增添新的动力。

今年是实施“十一五”规划的最后一年，

总体上讲，今年我市经济发展的环境将好于

去年。 但我们应该清醒地看到，当前我市经
济社会发展面临的形势依然十分复杂。解决
好这些问题，必须全面贯彻落实党的十七大
和十七届三中、四中全会精神，以邓小平理
论和“三个代表”重要思想为指导，深入贯彻
落实科学发展观，认真落实中央、省委、市委
经济工作会议的决策部署，坚持以持续保持
经济平稳较快增长为主要任务，统筹推进保
增长、保民生、保稳定、保态势的各项工作，

全面落实“五项工程”和“七项行动计划”，加
快推进新型工业化、城镇化和农业现代化进
程，全面完成“十一五”规划的各项目标任
务，努力实现经济社会又好又快发展。 要按
照市委“在提升上加力、在改革上加力、在招
商上加力、在创建上加力、在统筹上加力”的
要求，在经济发展的速度、质量、规模、效益
等方面用劲、加力、冲刺，提升水平，更上一
层楼。要坚持立党为公、执政为民，进一步增
强为民的自觉性，着力解决好人民群众最关
心、最直接、最现实的利益问题，以实际行动
赢得人民群众的爱戴和拥护。

百舸争流千帆竞发， 乘风破浪正当其
时。回首过去，我们深感成就来之不易；展望
未来，我们充满必胜信心。 让我们紧密团结
在以胡锦涛同志为总书记的党中央周围，高
举中国特色社会主义伟大旗帜，以邓小平理
论和“三个代表”重要思想为指导，深入贯彻
落实科学发展观，开拓奋进、扎实工作，为加
快推进魅力信阳建设而努力奋斗！

预祝大会圆满成功！
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韩俊（左三）与王铁（左二）、张德豹（右二）、刘涛（左一）在进行交谈。 本报记者吴菲摄

市三届人大五次会议举行各代表团第一召集人会议

本报讯
(

记者黄颖
) 2

月
22

日上午，

市三届人大五次会议各代表团第一召集人
会议在信阳宾馆举行。市委书记王铁出席会
议并作重要讲话。市人大常委会主任姚铁璜
主持会议并通报对大会的安排和注意事项。

市委常委、组织部部长乔新江宣读大会临时
党委名单。

市领导郭瑞民、王道云、钟家智、宋效
忠、李功勋、冯鸣、乔新江、高俊峰、方波、李
军、朱继先、高曙霞、董进才、尹保斌、高潮、

李全三、张根太、夏世富、詹玉锋和市人大常
委会秘书长聂书华等出席会议。

王铁就开好大会提出明确要求。 他强

调，一要集中精力开好会议。王铁说，政府工
作报告是对我市过去一年工作认真总结和
新的一年工作作出具体安排。各代表团召集
人要当好宣传员、引导员、解说员、服务员，

切实发挥好召集人作用。每一位代表都要履
行好自己的职责，把信阳市的经济社会发展
谋划好、议定好。 要处理好当前工作头绪较
多的矛盾，认认真真把会议开好。 二要精诚
服务开好会议。 各接待单位、大会秘书处要
把会议组织好。 要充分满足代表的要求，为
代表做好服务，让从基层来的代表感受到精
诚服务。宾馆、饭店要做好后勤保障工作，确
保代表们的安全。 三要严肃纪律开好会议。

要按照一贯要求，严格会场纪律，原则上不
准请假，更不能迟到、早退。 会议期间，不准
做一些与会议内容无关的事情，各代表团不
单独安排活动；不准在会议期间宴请、吃请，

要遵照会议要求统一安排就餐。市作风建设
督查组对此要严格督查。

王铁希望代表们以饱满的政治热情和
高度的责任感完成大会既定的各项任务，把
这次大会开成一个团结鼓劲、 实干奋进、圆
满成功的大会。

姚铁璜在讲话中通报了大会的指导思
想、建议议程和时间安排以及需要各代表团
配合的几项工作。

市三届人大五次会议主席团举行第一次会议

本报讯（记者张泽元）昨天下午，新选出的市三届人
大五次会议主席团举行第一次会议。

大会主席团成员
71

名，出席会议
61

名，符合法定人数。

会议首先推选王铁、姚铁璜、王道云、李军、朱继先、高曙
霞、董进才、尹保斌、高潮、聂书华为大会主席团常务主席。

接着，在大会主席团常务主席姚铁璜的主持下，以举

手表决的方式，依次表决通过了市三届人大五次会议主席
团执行主席分组名单（草案）、市三届人大五次会议副秘书
长名单（草案）、市三届人大五次会议议案审议办理的规定
（草案）、市三届人大五次会议日程（草案）。

■

今
日
导
读

22

日上午，政协信阳市第三届委员会第四次会议在平桥国际会展中心隆重
开幕。 本报记者秦旭摄

又是一度春光美
———政协信阳市三届四次会议开幕侧记

创新参政职能共建魅力信阳
———政协信阳市第三届委员会常务委员会工作报告解读
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